



Conservación y usos: Parque Rural de Teno.

Interés geoturístico: Volcanismo antiguo. Volcanes recientes. Depósitos torrenciales. Diques. Charcas. Ornitología. Sauces. Parcelas.

Senderos: Nº 16: Cruz de Gala-Cumbre Bolico- Cruz de Gala. Nº 17c: Santiago del Teide-Erjos. Nº 17d: Erjos-Los Dornajos- Stgo. del Teide. Nº 17e: Erjos- Los Dornajos- Cruz Gala- Erjos.

Referencias: Charcas de Erjos. Disponible en <https://lossilos.es/charcas-de-erjos/> Pérez, M. (1998). *Teno, excursiones a pie*. Consejería de Política Territorial y Medio Ambiente, Viceconsejería de Medio Ambiente. Socorro, J. (2016). Estructura geológica de Teno y sus deslizamientos. Planteamiento de un itinerario. Museos de Tenerife Serie GEA, 1, 3-19



Erjos se localiza en un sector topográficamente deprimido (numerosos topónimos lo recuerdan como las hoyas) en la zona de contacto entre el macizo de Teno y la dorsal de Bilma. Los materiales geológicos que predominan son los basaltos tabulares del macizo con numerosos diques, los lapilli del volcán de Montaña del Pino y los depósitos sedimentarios. El volcanismo reciente de la dorsal provocó el cierre de algunos barrancos del macizo originando la acumulación de los depósitos torrenciales. La importante acumulación arcillosa (dornajos) y la proximidad al sur tinerfeño, fueron algunos de los aspectos decisivos para que se utilizaran estos sedimentos en la década de los 70 y 80 del pasado siglo como suelos de préstamo para los cultivos de exportación del sur de Tenerife. Como resultado de la extracción se generaron depresiones que se han encharcado con las precipitaciones y que a día de hoy son un importante reclamo para la observación de aves.

Desde el punto de la vegetación en los Dornajos se hallan principalmente el sauce canario y el junco. Fuera de este espacio, en la vertiente norte es posible ver el característico fayal-brezal, así como el pino canario, mientras que, en la ladera que está a sotavento, la vegetación es más propia de los ámbitos del sur de Tenerife, como el escobón, el codeso y puntualmente una especie introducida como es el eucalipto.

La ocupación humana de este territorio es desde época aborigen lo que queda aún reflejado en la toponimia (Camino Guanche). Los usos tradicionales se observan en las parcelas de cultivos dedicadas al cereal (era de los brezos) y en las viviendas construidas con piedra seca. Ahora bien, el origen de las Charcas de Erjos y



el paisaje adyacente es totalmente antrópico, pues funcionó como explotación minera. Sin embargo, en los últimos años del siglo XX finalizaron las extracciones y ello permitió la colonización faunística en las charcas por aves migratorias.

El interés geoturístico de este lugar se incrementa por las panorámicas hacia el SE de la dorsal de Abeque y el complejo Teide-Pico Viejo-Roques Blancos, el Valle de Arriba, Santiago del Teide, La Gomera y el SO las cumbres de Bolico.